

## *Homenaje a Madeleine y Willy Baranger*

### **La memoria viva.**

### **Mito, historia y presente**

Si todo origen nos remite al orden del mito, en el homenaje realizado en la APU a Madé y Willy Baranger el 5 de agosto de 1992, la tarea fundacional de nuestra Institución se convirtió en una historia viva actualizada en múltiples recuerdos.

El encuentro fue de una conmovedora “intimidad compartida” donde los testimonios de los fundadores recuperaban para los que fuimos llegando después el entusiasmo y la pasión (placer y drama) de la difícil empresa iniciada en 1954 con la llegada desde Buenos Aires de los Baranger.

Intervinieron después de las palabras inaugurales de Myrta Casas de Pereda, Héctor Garbarino, Marta Nieto, Carlos Mendilaharsu, Luisa de Urtubey, Marcelo Viñar, Saúl Paciuk, Leopoldo Müller y W. Baranger. Cerrando el acto el Dr. Jorge Mom de Argentina se unió a la evocación.

Desde la inquietud psicoanalítica de los pioneros: Víctor Pérez Pastorini, Rodolfo Agorio, Gilberto Koolhaas y Mercedes y Héctor Garbarino y la colaboración de colegas argentinos, en primer lugar Pichon-Riviére, se fue gestando la idea de formar en el Uruguay un grupo de estudios psicoanalíticos que llegara después a ser Asociación filial de la IPA, lo que se logró en 1962.

La evocación, en intervenciones llenas de emoción y humor, de los primeros analizados por Madé y Willy, las supervisiones y seminarios

compartidos, iluminaron nuestro presente a través de esa “transmisión oral no conceptualizable” donde se anudaban el reconocimiento de aquel encuentro excepcional y el dolor de la partida once años después.

Cada uno en su estilo y con el sesgo de su propia historia, todos subrayaron la actitud de respeto y sencillez, de autoridad sin soberbia y la proximidad afectiva que distinguía a los Baranger. Su libertad de pensamiento y de lectura crítica de los creadores (Freud, Klein) permitía el despliegue de la creatividad en el camino de la formación. En la docencia, la supervisión o el análisis ayudaron a tolerar ya promover la diferencia, fomentando un enriquecedor “desencuentro” con el maestro.

Todos nosotros, en cada instancia institucional, jugamos nuestra pertenencia por las múltiples formas de participación e intercambio presente y la transmisión de quienes nos anteceden. En el contexto del XIX Congreso Latinoamericano, Malestar en el Psicoanálisis, este homenaje, por la sencillez y afecto que todos transmitieron, permitió una reconexión y recuperación de la memoria viva de nuestros orígenes.